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《穿越聖經》 
羅馬書（23）外邦人得救，以及以色列全家都得救（羅 11:16-32） 

 
 
聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 
 
在上一次節目，我們查考與分享了羅馬書 11:7-15的內容，讓我們先來重溫一下。 
 
羅馬書 11:7-15繼續講述有關以色列的餘民，以及外邦人得救等真理。 
 
“其餘的就成了頑梗不化的。”這是神對以色列人悖逆之罪的懲罰。神懲罰他們，使他們看

不見也聽不到，因而不能悔改，這就是他們背叛神的後果。 
 
保羅引用了以賽亞先知的預言，指出心腸剛硬者應得的報應。人若拒絕聆聽神的福音，最終

就無法明白福音。保羅在他的宣教旅程中，曾經目睹了這種情況。 
 
保羅被差遣到外邦人當中傳福音，他提醒自己的猶太同胞，希望他們也同樣認識救恩。因為

猶太人拒絕救恩，因此外邦人就得著了機會。但是猶太人願意接受基督時，就好像人由死裏

復生一樣令神喜悅。 
 
以色列人拒絕耶穌的時候，他們便失去蒙神恩寵的地位，福音繼而傳給外邦人。但神丟棄他

們只是暫時的，為的是要使猶太人因此發憤而悔罪歸向神。普世教會都應當祈望神的能力和

祝福多多地加給他們，以便引起部分以色列人的羡慕，而使尚未得救的以色列人重新被神接

納。基督的救恩和神國的福分在外邦教會中彰顯，將會激發以色列人渴望得到同樣的祝福。  
 
接下來，我們繼續研讀和查考羅馬書 11章剩下的內容。 
 
羅馬書 11:16記載：“所獻的新麵若是聖潔，全團也就聖潔了；樹根若是聖潔，樹枝也就聖
潔了。” 
 
保羅在此作了兩個比喻。首先是新麵與全麵團，第二是樹根與樹枝。 
 
新麵與全麵團是關於生麵團的。民數記 15:19-21提到用一麵團作舉祭獻給耶和華，經文是這
樣記載的：“吃那地的糧食，就要把舉祭獻給耶和華。你們要用初熟的麥子磨麵，做餅當舉

祭奉獻；你們舉上，好像舉禾場的舉祭一樣。你們世世代代要用初熟的麥子磨麵，當舉祭獻

給耶和華。”這裏的論據是這麵團既已分別出來歸與耶和華，那麽，這團做出來的麵團，也

都要歸給耶和華。從寓意來看，新麵指亞伯拉罕。他是聖潔的，因為他分別為聖歸與神。這

對亞伯拉罕是事實，對他那些蒙揀選的後裔也是事實。他們被分別出來，得著在神面前永蒙

恩佑的地位。 
 
第二個比喻是樹根與樹枝。樹根若是分別為聖的，樹枝也就是分別為聖的了。亞伯拉罕就是

樹根，因為他首先是被神分別出來，好組成一個有別於列國的民族。如果亞伯拉罕是分別為

聖的，那麽他的那些蒙揀選的後裔也就是分別為聖的了。 
 
羅馬書 11:17記載：“若有幾根枝子被折下來，你這野橄欖得接在其中，一同得著橄欖根的
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肥汁，” 
 
現在保羅要勸勉外邦信徒，不要因為猶太人被丟棄、他們自己蒙拯救而自高。保羅用橄欖樹

和枝子的關係作比喻。本來屬於神的選民因為不信，好像原來橄欖樹的枝子一樣，被折下來；

外邦人因為相信，就被接在樹身上。但原不信的猶太人如果肯回頭，悔改信靠主，他們豈不

是要再被接回原來的樹上嗎？同樣道理，因信被接上去的人，若後來轉而不信，也可能被折

下來。 
 
保羅用橄欖樹來比喻以色列人，很顯然是因為舊約曾有如此用法。耶利米書 11:16記載：“從
前耶和華給你起名叫青橄欖樹，又華美又結好果子；如今他用哄嚷之聲，點火在其上，枝子

也被折斷。”何西阿書 14:6記載：“他的枝條必延長；他的榮華如橄欖樹；他的香氣如黎巴
嫩的香柏樹。”“幾根枝子”是一個很保守的說法，因為實際上在保羅時代絕大多數的以色

列人都是被丟棄的。“被折下來”是被動式的字，顯出以色列人被丟棄是神的作為。“你這

野橄欖”這句是保羅直接向外邦信徒說的。外邦信徒雖然蒙神接納，但他們不是單獨蒙恩的，

他們只是被接納進入原本屬於以色列的福氣中。“一同得著橄欖根的肥汁”，這句意思是：

外邦人被接在神所揀選的選民的樹根上，但他們不是單獨享受神揀選的福氣，因為還有原來

樹上的枝子在樹上，就是那些留下的餘民，因此這些被接上的枝子要和原來的枝子一同分享

“橄欖根的肥汁”。“橄欖根”所指的，和前一節經文所提到的樹根意思一樣，是指以亞伯

拉罕為代表的以色列民族，他們是蒙神立約賜福的人。 
 
你我都因以色列國而得益，外邦國家虧欠他們太多了。這就是我們永遠不要成為反猶太主義

者的原因。 
 
羅馬書 11:18-19記載：“你就不可向舊枝子誇口；若是誇口，當知道不是你托著根，乃是根
托著你。你若說，那枝子被折下來是特為叫我接上。” 
 
“誇口”一詞的意思，不但是誇耀自己好，而且還要顯出自己比別人好。外邦基督徒能够蒙

恩，是因他們被接在好橄欖樹的根上了；好橄欖蒙恩是因神與選民立約的應許，所以外邦人

不能向猶太人誇口，外邦人能蒙恩是因神應許賜給選民的恩典。 
 
“你若說，那枝子被折下來是特為叫我接上。”在此，保羅講出他假想一個可能和他辯論的

人說的理由。“為叫我接上”，這句的意思是：如果神將那些枝子折下來，目的是要把“我”

接上，就顯出“我”是多麽的重要。外邦信徒可能認為自己有理由向猶太人自誇，但這是一

個多麽不自量力的態度。 
 
羅馬書 11:20記載：“不錯！他們因為不信，所以被折下來；你因為信，所以立得住；你不
可自高，反要懼怕。” 
 
“不錯”一詞在這裏的用法恰到好處。在對話的語句中，這樣的詞可以表示同意對方所講的

一部分理由，但接著卻提出一個更有力的理由予以反駁。保羅所同意的是他在前一節的表達：

“那枝子被折下來是特為叫我接上。”保羅說，是的，神使好橄欖的枝子被折下來，是為要

將外邦人的野橄欖枝子接上去；但這只是神一部分的目的，並非全部或惟一的目的。如果將

事情的一部分當作全部，那就犯了邏輯上的大錯。正如保羅在羅馬書 11:11所說的，因猶太
人的過失，救恩臨到外邦人，為要激動猶太人發憤。神最終的目的不是單叫外邦人得益處，

他們不能因蒙恩而自誇。猶太人“被折下來”是因為不信，而外邦信徒“被接上去”乃因他

們相信。既是因為信心，就不是因自己的功勞；因信才蒙恩，因恩典才站立得住，我們自然
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就沒有誇口的理由了。 
 
“反要懼怕”，可能含有敬畏的思想，但也可能有警醒、懼怕的意思。因為猶太人不信，神

將他們丟棄了。保羅在此提醒外邦信徒要小心謹慎，不要存不信的心，免得重蹈以色列的覆

轍。 
 
親愛的聽眾朋友，你能站在神面前，不是因為你的教會會友身分或你的德行，而是因為你在

耶穌基督裏的信心。 
 
羅馬書 11:21記載：“神既不愛惜原來的枝子，也必不愛惜你。” 
 
承接上一節經文，保羅在這裏進一步解釋外邦信徒“不可自高，反要懼怕。”的原因。神既

然不愛惜原來的枝子，即不信的猶太人，也必不會愛惜外邦的信徒。意思是：外邦信徒今後

倘若效法那些不信的猶太人，就必然被神丟棄。猶太人是蒙神揀選的子民，但因為不信，他

們也沒有能靠神特別的恩典而免遭責罰，何況外邦的信徒呢！倘若外邦信徒丟掉信心，自然

也難逃被神丟棄的命運。 
 
現在我們要看見以色列的復興所帶來的大福氣。 
 
羅馬書 11:22記載：“可見，神的恩慈和嚴厲向那跌倒的人是嚴厲的，向你是有恩慈的，只
要你長久在他的恩慈裏；不然，你也要被砍下來。” 
 
在橄欖樹的比喻中，我們看見神兩種極相反的性情，就是神的恩慈和神的嚴厲。神的嚴厲顯

明在祂拿走以色列作為神選民的最惠國地位；神的恩賜顯明在祂將福音賜給外邦人。我們卻

不可將神的恩慈視為理所當然的。當救主在地上時，外邦人比猶太人較願意接受福音。但如

果外邦信徒不能持守真道，一樣也會被砍下來。我們需謹記，保羅說的不是教會或個別信徒，

他說的是整體的外邦人。沒有任何事物能够使基督的身體與頭分開，也沒有任何事物可以使

信徒與基督的愛隔絕；但倘若外邦信徒離棄神的道，神卻可以撤銷外邦信徒現在享有的、作

為神兒女的特殊身分。 
 
羅馬書 11:23記載：“而且他們若不是長久不信，仍要被接上，因為神能够把他們從新接上。” 
 
枝子被折下來只是暫時性的，並非長久的事。以色列人若能摒棄不信，神沒有理由不重新接

納他們。對神而言，這並不是不可能的。神期待每一個罪人能回轉歸向神。 
 
神接納外邦人不是因為他們有多好，而是因為他們信靠主耶穌；同樣，如果被神丟棄的以色

列人悔罪歸向主，神也會重新接納這些原本的選民。“再”是個關鍵字。神必使以色列復興。

舊約很清楚地表明，以色列人將再次轉向神。耶利米書 23:3-8是許多關於以色列復興的非凡
預言之一。撒迦利亞書 12:10記載：“我必將那施恩叫人懇求的靈，澆灌大衛家和耶路撒冷
的居民。他們必仰望我（或譯：他；本節同），就是他們所扎的；必為我悲哀，如喪獨生子，

又為我愁苦，如喪長子。”這將是偉大的贖罪日。以色列人會在悔改中轉向神，神會用祂奇

妙、無限的恩典和憐憫拯救他們，就像祂拯救我們一樣。 
 
羅馬書 11:24記載：“你是從那天生的野橄欖上砍下來的，尚且逆著性得接在好橄欖上，何
況這本樹的枝子，要接在本樹上呢！” 
 
事實上，神重新讓以色列人成為有特權的百姓，比起讓外邦人有這身分，手法會相對溫和些。
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以色列人本來就是蒙神恩佑的樹枝，他們是本樹的枝子。外邦枝子卻是來自野橄欖樹的。把

野橄欖枝接在好橄欖樹上，是不符合自然接枝的。用保羅自己的話說，就像是逆性而行的。

把本樹的枝子接在本來所屬的好橄欖上，卻十分自然。 
 
羅馬書 11:25記載：“弟兄們，我不願意你們不知道這奧秘（恐怕你們自以為聰明），就是以
色列人有幾分是硬心的，等到外邦人的數目添滿了，” 
 
新約的奧秘，並非指不可思議的謎語，而是指神藉著啓示使百姓認識救贖事工的奧秘真理。

這奧秘是為萬民所知的神的旨意，超越了人的智慧。以弗所書 3:9記載：“又使眾人都明白，
這歷代以來隱藏在創造萬物之神裏的奧秘是如何安排的，”保羅提醒外邦信徒要明白神拯救

的奧秘：以色列因為不信而暫時被棄絕，目的是要使外邦人有機會接受救恩而蒙福，最終神

還是期待以色列人悔改歸向主的。神期待所有人悔罪歸向祂，包括以色列人和外邦人。神不

願一人沉淪，這是神的美意。但人若不信，最終只能自取滅亡，並不是神不願拯救。 
 
“數目添滿”，指神所預定的數目得以完全成就。若是直到外邦人數目添滿，以色列暫時被

棄絕，那麽以色列悔改那一日，對外邦人的拯救事工必已圓滿結束。聖徒總要預備末後的日

子，警醒分辨時代的動向。 
 
“外邦人的數目添滿了”，是從被召的教會開始，會一直持續到教會被提。使徒行傳 15:14
記載：“方才西門述說神當初怎樣眷顧外邦人，從他們中間選取百姓歸於自己的名下；”只

要教會還在，以色列會繼續眼瞎、繼續心硬。 
 
羅馬書 11:26-27記載：“於是以色列全家都要得救。如經上所記：必有一位救主從錫安出來，
要消除雅各家的一切罪惡；又說：我除去他們罪的時候，這就是我與他們所立的約。” 
 
當保羅說“以色列全家都要得救”，不是指每一個以色列人都要得救，而是指以色列人中信

主的全家。每一個時代，只有少數人得救。保羅引用以賽亞書 59:20，原文是這樣記載的：“必
有一位救贖主來到錫安─雅各族中轉離過犯的人那裏。這是耶和華說的。”請留意，基督並

不是來到伯利恆，而是來到錫安，這是基督第二次來。不信的以色列民將要在基督第二次降

臨時被消滅。只有那些真正信靠主耶穌的人，才得以進入神的國度。 
 
羅馬書 11:28-29記載：“就著福音說，他們為你們的緣故是仇敵；就著揀選說，他們為列祖
的緣故是蒙愛的。因為神的恩賜和選召是沒有後悔的。” 
 
這段話是保羅對外邦信徒說的，他的意思是：“在福音上，他們是你們的敵人，但論到揀選，

以色列人卻因神與他們列祖所立之約而蒙愛。因為神的恩賜和呼召，是沒有後悔的，神是不

會改變救贖的初衷的。保羅為前面的論述作了結論，表面上看來好像是兩條具有衝突和矛盾

的說法，儘管兩者都是正確的。首先，為了外邦人的緣故，以色列人被視為基督的敵人，所

以福音轉而傳給外邦人。另一方面，以色列人是因亞伯拉罕、以撒、雅各的緣故而被愛的。

因此，一個基督徒不能沉溺於任何形式的反猶太主義，這是我此前說過的，並將繼續堅持這

一立場。以色列的失敗和我們的失敗，同樣不會改變神的計劃和目的。“恩賜”不是指天賦，

而是與恩典有關。“呼召”不是一個邀請，而是神有效的召喚，是“沒有後悔”的。換句話

說，神甚至並沒有要求一個未得救的人悔改。“神的呼召”不需要任何人類的行動。在神看

來，這是不含任何人為的後悔或心意的改變。有些人認為他們必須流淚才能被拯救。當然，

流淚可能是一個情緒化的人轉向基督的副産品，但在這個世界上，流淚與你的救恩沒有任何

關係。是你對基督的信心救了你。但你的信心也是無益的。基督的救恩才是有價值的。你的
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信心使你能緊緊信靠祂。 
 
羅馬書 11:30-31記載：“你們從前不順服神，如今因他們的不順服，你們倒蒙了憐恤。這樣，
他們也是不順服，叫他們因著施給你們的憐恤，現在也就蒙憐恤。” 
 
羅馬書是保羅寫給外邦人的信，羅馬教會主要是由外邦信徒組成。現在有許多外邦人得救，

保羅要在以色列人和外邦人之間作個對比。過去外邦人不信，現在他們“蒙了憐恤”。同時

以色列人過去信，現在不信。保羅把神拯救猶太人和外邦人的原則寫下來，那就是憐憫。神

怎樣向外邦人顯出憐憫，將來也必照樣向悔改的以色列民顯出憐憫。 
 
羅馬書 11:32記載：“因為神將眾人都圈在不順服之中，特意要憐恤眾人。” 
 
保羅指出，猶太人和外邦人其實並沒有實質性的區別，都處於頑固的叛逆狀態，不信的情緒

都很强烈，所以，都需要神的憐恤和恩佑。（因此，保羅在以弗所書 2:8-9說：“你們得救是
本乎恩，也因著信；這並不是出於自己，乃是神所賜的；也不是出於行為，免得有人自誇。”） 
 
聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裏。如果你對節目中所分享的內容有什麽不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再做說明；若是你生活中有什麽難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 
 
我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


